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儿时种豆

意犹未尽
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五角场·文苑

■吴毓 文

上世纪六十年代，我家从上只角
搬入了市郊一幢日式洋房，前院有一
方菜园，邻家宁波阿姆分给了我们三
垄地，我和姐很小约八九岁时，就跟
着宁波阿姆学种各色蔬菜。

早春，当树林里传来布谷鸟“咕
咕咕，咕咕咕”欢快鸣叫时，我们就开
始在菜园里忙碌开了。荒芜的菜园
像一幅空白图纸，任我们姐俩在上面
肆意“涂鸦”，我俩像扮家家一样在上
面摆弄出各种花样，渐渐地轮番种上
各色蔬菜瓜果。

姐姐体格健壮力气大，她先在坚
硬的泥土上，学着用铁揪或铁耙子一
拔一拔地松土犁细，像模像样，然后
我栽种上鸡毛菜、青椒、茄子、玉米、
黄瓜、包菜、芹菜。餐桌上有了鲜润
润的各色四季时蔬，全家人吃得美味
又健康。

每年，我们还不忘种上毛豆，挑
上阳光充足又肥沃的大块田地，在犁
细泥块后挖个小穴放入四五个豆
子。隔三差五，我们就来看看是否冒
出嫩苗，等出土的嫩芽有二瓣四瓣叶
片时，我们就会在豆苗根部挖地老
虎，地老虎是地下最猖狂的庄稼害
虫，最喜欢吃这些嫩茎小苗，玉米苗
土豆苗辣椒秧苗等都是地老虎爱蚕
食的幼苗。

清晨，洗漱完毕，我就拿了把
小刀一个小碟，去菜园里挖地老
虎，常常一挖一个准，尤其在断了
茎的豆苗根下，一条条地老虎被挖
出。它们面目狰狞，一身老虎斑花
纹，肥嘟嘟的躯体，非常可恶，不一
会儿我的小碟里就有好几条地老
虎。我把捉到的地老虎拿去喂鸡，
这是鸡仔美美一餐的高蛋白营养
食物。

之后，我们要给毛豆疏苗，看到
被虫子咬断的要补上豆秧，看到稠
密的豆苗要拔掉些，让它们匀衡生
长。隔段时日，我和姐要去田头浇
水，矮个微胖的姐走前头，瘦高个的

我走后头，一根长扁担挑起中间一
个大水桶，姐为减轻我的负担，总把
水捅往她前面靠，我们深一脚浅一
脚走向田埂，放下担子，姐拿起长水
勺，一勺一勺地泼向豆子地，给豆子
浇水。如果见有杂草滋长，我们还
要拿起锄头铲尽，以让豆苗充分吸
收营养。

数月后，眼见着茂盛的豆秸杆上
结出的豆荚，日益饱满起来。每每
放学回家撂下书包，准备做饭时，就
要先走进菜园，切棵包菜或花菜，再
拔几株毛豆秸回家。在家门囗的大
晒台上，放下毛豆秸杆，抓住一颗颗
毛豆荚后，直接剥开豆荚。剥出的
毛豆色泽嫩绿，青翠可爱，圆润如
珠，是我们喜爱的蔬食，也是烹调的
上好食材。

毛豆表现得颇有君子风度，荤素
搭配皆可，既可当主角又可当配角，
我们家常做的是辣椒炒毛豆、丝瓜炒
毛豆、咸菜炒毛豆、冬瓜毛豆汤、鸡毛
菜蛋花毛豆汤，还可连着豆荚煮着吃
盐煮毛豆。

剥出毛豆剩下的秸杆，就把它们
摊开在阳台上晒干，枯干的毛豆秸梗
正好当我们小土灶的柴火，真是物尽
其用，从上到下皆成宝。

毛豆还有个种植诀窍，就是这
块土壤今年种过毛豆，来年就得换
个地方栽种，因毛豆要有充沛的有
机氮磷钾营养土壤，种过了豆子这
块地会完全瘦瘠，就得换地方，所以
种豆子得年年轮换着地方种植，不
然豆子长不好，这都是从宁波阿姆
处学的。

那段时间，小小的姐俩，稚童少
年便在这小菜园里摸爬滚打，虽占去
很多玩乐时光，但渐渐地成了勤奋能
干的小小庄稼手。回想我们姐俩种
豆的勤力景象，让我想起陶渊明一首
诗句：“种豆南山下，草盛豆苗稀。晨
兴理荒秽，带月荷锄归。道狭草木
长，夕露沾我衣……”生命力旺盛的
毛豆，葳蕤在田野间，它生机盎然，我
心中喜悦。

微信里的故人
世相百态

■佘建民 文

冬至，祭奠亲人，怀念故人，这其
中就有微信里的故人。

忽然想起微信里的故人是缘于
前两天，我在群里想艾特某人谈件
事，在群员列表中查找时，无意间翻
看到已故之友的头像，瞬时悲从中
来。老朋友的音容笑貌，以及相处期
间的点点滴滴浮现在眼前，不禁感喟
生命脆弱，人生无常。

先说一位我很敬重的同学。他
是我们当年在南京读书的工农兵学
员毕业后留校的学生之一，后来母校
并入他校后，他凭论文和优异的教学
成果晋升为教授，在教学岗位干得风
生水起，硕果累累。

在入学 40 年时，我们重回母校
办同学会，那位同学和其他在南京
的老同学们热情周到地接待了我
们，那位同学还专门请其所带的研
究生帮着办理签到、打印通讯录
等。在同学会数天的时间里，大家
觥筹交错，畅叙友情，每次都闹到很
晚，但那位同学再晚也都赶回江宁
校区的家中，第二天清早又早早地

赶到我们所住母校的宾馆。周到的
服务、热诚的礼数，给老同学们留下
了深深的印象。

想不到那次同学会之后没几年，
某天同学群突然传来消息，说那位同
学因病“走了”。闻此噩耗，大家真的
不敢相信，几年前还那么健康、壮实，
可这就是人生残酷的现实。

再说一位我们虽未谋面，却交流
多多、相谈甚欢的女知青。几年前，
上海市知识青年历史文化研究会和
安徽省档案馆拟联合出版一本《知青
老照片——上海知青在安徽》的大型
影集，建了个百多人的“安徽老照片”
群。在群里，我发现有位与我下乡地
同为阜阳专区的女知青十分活跃，特
别有礼数，对群友所发的内容总是点
赞加点评，且文笔也很好；对群友在
群里发出的诸如找同学、询问某个事
项等求助，她总是想方设法地给予帮
助。后来我才知道，她在阜阳当地多
年，十多年前，又随从部队转业的丈
夫回到上海经商，经济状况较好，每
年都会召集当年同甘共苦的知青聚
会、聚餐，费用由她全包。

某次她看到我在某报上刊出的

小文，很快就给予鼓励，并告诉我，她
正受下乡地档案馆之邀，在写当年在
阜阳务农的史料，已写了不少了，问
我是否有兴趣参与写作。我因为当
时手头较忙，没有及时答应，真有些
辜负了她的美意。

她十分热爱生活，很文艺。前几
年的国庆节，她还组织小姐妹们穿上
鲜艳的裙装，在地铁四号线浦东大道
站厅唱《我和我的祖国》，进行“快闪”
演出。那天她穿的是红裙子，唱得十
分动听，舞姿也很美。

遗憾的是，过后不久，群里就传
来了她罹患恶疾的消息。住院期间，
她总念念不忘“安徽知青老照片群”，
惦念着影集的编辑、出版进度。尤其
让人感动的是，弥留之际，她已无法
在手机上打字，仍然撑着虚弱的病
体，用含糊不清的语音表达对大家的
不舍和告别。

后来影集出版了，当我从影集上
看到她1972年5月1日穿着纺织女工
工装、满含微笑地在布机车间的留
影，颇感酸楚，多好的人，画中人再无
法看到自己的影像了……

信笔至此，冬夜窗外凛冽的寒
风不停地吹打着落地窗，发出瑟瑟
声响，悲从中来，感慨万千，人生苦
短，人与人总是要“离别”的，但以如
此方式，突然“离别”，真有万般不舍
和伤悲。

酥油花迎新年

旅游日记

■王智琦 文

深秋来到甘南拉卜楞寺，眼
看着环绕整个寺院外围、绵延近 4
公里长的转经筒长廊，我等老年
游客只能望而兴叹，心下默念六
字真经，算是一种虔诚之心吧，但
总有一种交臂错过的遗憾。

等寺院僧侣打开锁着的酥油
花大殿后，顿觉心生欢喜，只见
满室生辉，各种花卉鸟兽争奇斗
艳，仿佛春光乍现，真不枉到此
一游。

早就听说过酥油花，却从未
亲见。

酥油花与唐卡、壁画并列为藏
传佛教的“三绝”艺术珍宝。据说
公元 641 年汉藏和亲，文成公主进
藏与松赞干布成婚，带去的佛像需
要每天鲜花供奉，而青藏高原正
处冬季，难觅鲜花一朵。情急之
中，心灵手巧的藏族儿女就用酥
油做成鲜花供奉，酥油花一直流传
至今。

酥油花，顾名思义就是酥油制
作而成的花朵，酥油从牛奶中提炼
而成，据说20公斤牛奶才能精炼出
1斤酥油。

酥油很像细面粉，但更酥软无
骨，尤其是怕热会融化，因而制作酥

油花必须在凛冽寒冬，且制作者的
手温越低越好，只能不断地在冰水
里浸泡后，才能凭着娴熟的手感和
精湛的技艺，创作出各种酥油花艺
术品。

酥 油 花 的 制 作 工 序 很 是 繁
复，扎骨架、做胚胎、敷塑，最终装
盘呈现。酥油花艺术品表现题材
当然不仅限于鲜花，更多的是表
现佛祖神仙、菩萨金刚、飞禽走
兽、山峦丘壑、花卉盆景等，尺寸
大的可有一二米，小的则只有数
十毫米，均以写实手法为主，所塑
艺术品纤毫毕现，尤其是花卉鸟
兽栩栩如生，其中蕴含着许多故
事与传说。

我流连忘返地在酥油花大殿
停留，抑制不住地惊叹这些巧夺
天工的酥油花。实在无法想象，
细腻洁白的酥油，如何能被巧手
幻化成一朵朵盛开的鲜花精灵。
这些五彩斑斓的各色花卉，既是
最虔诚的供奉，也是对现世生活
最美好的企盼。

难怪酥油花的制作都会安排
在藏历新年前，新年意味着崭新
的开始，酥油花开在人世间，更
开在祈盼新年的人们内心深处。

梦幻的酥油花艺术品，给我甘
南之行留下深刻而美好的印象。

五角场的碉堡

杨浦记忆

■华强 文

五彩缤纷、游人如织的五角场，
如今是上海十大商业中心之一。五
角场环岛，成为下沉式广场，每当夜
幕降临，广场上方的彩蛋大放异彩。
有点难以想象，30多年前，五角场环
岛及黄兴路还矗立着两座坚固无比
的钢筋混凝土碉堡呢。

日本发动侵华战争后，日军占领
了五角场的两个角，建造了两座大

楼，据说是宪兵司令部和防空司令
部，五角场成为军事重地。日军在五
角场及其周边建造了若干碉堡，这些
碉堡因为妨碍交通等原因，在解放后
陆续拆除。但不知道什么原因，五角
场的两座碉堡当时没有拆除。

我于上世纪80年代初入职位于
五角场的空军政治学院，亲眼见到这
两座碉堡，一座在环岛中心，一座在
黄兴路与环岛交界的路口。每座碉
堡有十几个平方米，差不多一个房间

大小，环岛的那座碉堡比黄兴路的碉
堡略大。

碉堡门当然已被封，但有三四个
射击口，开始没有封，因为不断有人
往里面扔垃圾，后来射击口也封了。
从射击口看，碉堡的厚度至少有 25
厘米，一般枪弹炮弹对它无可奈何，
露出地面的碉堡只有一人多高，从射
击口往里看，碉堡有一半下沉地下，
容纳五六个人没有问题。

犹记那些炎热的夏季，我与孩子
出来散步，有时就爬到碉堡上纳凉，
观看马路上川流不息的车辆和行
人。碉堡是哪一年拆的，我已经没有
印象。可惜的是，与碉堡曾经如此密
切接触，竟然没有留下一张照片。

诗抒胸臆

八面风来灵气聚，
挂岩鹏殿将飞去。
三江槛外写心踪，
千厦云间环此暮。
太上岂忘怀土情，
下愚犹诵归田赋。
骎骎车疾直催行，
南麓回看苍碧注。

渝城南山晚眺
■冯如

一、忆江南
倚窗前，遥望翠碧园。昨

日暖阳众鸟喧，今朝寒风梅花
艳。初春孩儿脸。

二、忆江南
何处行，请问众行人。抬

头细雨笑纷纷，春花绽放杏花
村。携手去一程。

三、调笑令
知否，知否，翠色已染杨

柳。旌旗飘扬绿州，青春洒满
田头。田头，田头，大田奔腾
铁牛。

春咏
■王养浩
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推进杨浦城市治理运行数智化

落地落实政策提高服务质量效率
薛侃带队走访调研相关重点企业了解发展情况和诉求，开展现场办公

深入推进招服一体化打造营商环境最暖城区
薛侃走访调研区投资促进办，谋划推进促投资优环境各项工作

坚定信心抢抓机遇实干争先
周海鹰主持区政府党组2024年度民主生活会

“严”字当头转作风“实”字为先干事业
周海鹰主持区政府党风廉政建设工作会议
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本报讯 为进一步提升杨浦城市
治理运行数智化水平，2月5日，区委
书记薛侃，区委副书记、区长周海鹰
专题研究推进杨浦城市治理运行数
智化工作。区委副书记周嵘主持会
议，区委常委、副区长徐建华，副区长
刘晋元参加。

薛侃指出，推进杨浦城市治理运
行数智化工作是高质量发展的必然要

求、高水平治理的现实需要，全区各级
各部门要深刻认识这项工作的重大意
义，主动适应、自觉跟进、前瞻谋划。

要重点把握好六方面原则。以
坚持党的全面领导为根本原则，健全
完善党领导数智化建设的体制机制；
以提升治理体系和治理能力现代化
为根本目标，推进政府管理和社会治
理模式创新；以“满足人民对美好生

活的向往”为根本宗旨，不断提升公
共服务均等化、普惠化、便捷化水平；
以“集约建设、协同联动”为根本要
求，构建协同高效的政府数智化履职
能力体系；以“三融五跨”为根本路
径，统筹推进技术融合、业务融合、数
据融合，提升跨层级、跨地域、跨系
统、跨部门、跨业务的协同管理和服
务水平；以“确保数据安全”为根本底

线，健全安全管理制度和标准规范，
提高防范和抵御安全风险能力。

要深化推进四方面重点工作。进
一步完善顶层设计，搭建好数智化治理
运行平台的四梁八柱，打造一个基础能
力底座，构建区、街道两级智治体系，联
动政府办公、城市运行、政务服务“三网
协同”，建强五大领域模块的城市治理
运行数智化总体框架； （下转第4版）

本报讯 为进一步贯彻落实全市
优化营商环境大会部署要求，深入了
解企业需求，提升服务企业水平，2月
7日上午，区委书记薛侃带队走访调研
李尔（中国）投资有限公司、上海穿越
千机文化科技有限公司、上海澳宗生
物科技有限公司，了解企业发展情况
和实际诉求，为企业提信心、鼓干劲。

李尔（中国）投资有限公司是汽
车座椅和电子电气技术领域的全球
引领企业，为全球消费者提供非凡的
汽车舱内体验，保障更加安全、智能
和舒适的出行。在李尔公司，薛侃详
细了解了企业在汽车零部件研发、生
产和销售等方面的情况，询问企业在
供应链管理、市场拓展等方面遇到的

挑战和机遇，并现场协调解决问题，
勉励企业要坚定信心，抢抓发展机遇，
持续做大做强，叮嘱相关部门、街道要
结合优化营商环境8.0版方案的落地
落实，加强全方位的沟通对接。在座
谈会上，薛侃向李尔一直以来为杨浦
经济社会发展做出的积极贡献表示感
谢，他指出，汽车产业是国民经济的重

要支柱和战略性产业，也是稳增长、促
消费、保就业的重要领域，希望李尔再
接再厉、找准定位、长远谋划，不断加
大研发创新力度，积极拓展业务领域，
加强与本地企业的合作，为区域经济
和中国汽车产业的高质量发展作出
更大的贡献。杨浦将用心用情提供
全方位服务， （下转第4版）

本报讯 为迅速贯彻落实上海市
优化营商环境大会精神，加快谋划推
进今年杨浦区促投资优环境各项工
作，2月5日下午，区委书记薛侃带队
走访调研区投资促进办，深入了解我
区投资促进和优化营商环境相关工
作情况，围绕深入推进招商服务一体
化等进行座谈交流。区委常委、常务

副区长尼冰参加。
薛侃深入区投促办相关业务部

门，看望慰问工作人员，了解相关业
务进展情况，勉励大家坚定信心、再
接再厉，奋战一季度，争取“开门
红”。在听取杨浦区经济促进服务平
台运行情况汇报后，薛侃指出，要充
分发挥平台的数据汇总功能，加强数

据分析和成果共享，为区域经济运行
调度提供有力支撑。

座谈会上，薛侃对区投资促进办
的工作成果和辛勤付出给予了肯定。
他表示，过去一年，区投促办紧紧围绕
全区的重点工作部署，辛勤付出、创新
探索，推动区域经济增长量质齐升，竞
争力和内生动力不断增强，较好地完成

了各项目标任务。新的一年，区投促部
门要以崭新的面貌和饱满的热情，迅速
投入工作，心往一处想、劲往一处使，为
新的一年开好局、起好步作出贡献。

要以打造营商环境最暖城区为
目标。认真解读、深入研究刚刚发布
的上海优化营商环境 8.0 版行动方
案，实施好市、 （下转第4版）

本报讯 只争朝夕抓开局，新年
更进百尺竿。2月7日下午，区委书
记薛侃带队走访调研杨浦区融媒体
中心，看望慰问一线新闻工作者，向
大家致以新春祝福和诚挚问候。他
强调，融媒体中心是党的新闻舆论
宣传主阵地，广大新闻工作者要深
入学习贯彻习近平文化思想和习近
平总书记关于新闻舆论工作重要论
述精神，与时俱进、守正创新，持续
讲好人民城市杨浦故事，为上海建
设习近平文化思想最佳实践地展现
新担当、作出新贡献。区委常委、宣
传部部长施方参加。

薛侃走进区融媒体中心采编融
合办公区、指挥中心等相关业务部
门，与一线新闻采编人员深入交流，
详细了解融媒体中心的新闻采编、
传播渠道建设以及媒体融合发展成
效等情况。薛侃对大家为杨浦新闻
宣传事业所作出的贡献和取得的成
绩表示肯定。他指出，过去一年，区
融媒体中心围绕中心、服务大局、主
动作为，始终坚持正确的政治方向、
舆论导向和价值取向，积极创新传
播方式手段，精心策划推出精品力
作，全面展示干部群众奋力书写人
民城市新实践、创新发展再出发、振
作杨浦一股劲“三篇大文章”的生动
实践，充分发挥了主流媒体舆论引
导作用，全方位展示“秀带杨浦”新
形象，为杨浦经济社会高质量发展
提供了强有力的舆论支持。

“新征程上，我们要与时俱进、
守正创新，在打造人民城市最佳实
践地中干在实处、走在前列。”薛侃
希望，要“强导向”，巩固壮大主流思
想舆论。坚持不懈用习近平新时代
中国特色社会主义思想凝心铸魂，始
终坚持党管媒体，努力做到跟得紧、
报道快、形式活，牢牢掌握舆论主导
权，积极传播正能量，唱响主旋律。
要创新宣传方式，紧密结合区域发展
的新形势新任务，深入挖掘素材、发
现题材、用心策划、大力宣介，积极探
索多维度视角，把区委、区政府部署
推进重点工作的主旨要义宣传好，提
高新闻可读性。要“强策划”，讲好人
民城市杨浦故事。全面加强主题策
划、传播策划、联动策划、品牌策划，
生动、鲜活、多元、多维度创新呈现形
式、传播形式，积极对接好中央及本
市主流媒体， （下转第4版）

本报讯 按照中央、市委和区委
部署要求，2月6日下午，2024年度区
政府党组民主生活会召开。区委副
书记、区长、区政府党组书记周海鹰
主持会议并讲话。

区政府党组高度重视本次民主
生活会，会前，区政府党组采取集体
研讨与个人自学相结合等方式，深入

开展理论学习，并广泛征求意见建
议，进行谈心谈话，为党组找准问题、
对照检查打下了坚实基础。

周海鹰在会上通报了区政府党
组上一年度民主生活会整改措施落
实情况和本次民主生活会准备情况，
随后代表区政府党组作对照检查，并
带头开展个人对照检查，区政府党组

其他成员联系自身思想和工作实际，
逐一作对照检查，深入查摆问题、深
刻分析原因、提出整改措施，相互之
间严肃开展批评和自我批评。

周海鹰总结会议情况并提出整改
工作要求。他指出，要以这次民主生
活会为新的起点，紧紧围绕区委“三篇
大文章”，进一步坚定信心、抢抓机遇、

实干争先，以扎扎实实的工作成效推
动高质量发展不断取得新进步、迈上
新台阶。要以实际行动诠释绝对忠
诚，区政府党组的各位成员要充分发
挥模范带头作用，不断提高政治判断
力、政治领悟力、政治执行力，全力以
赴推动中央、市委、区委各项决策部署
在杨浦落地生根、 （下转第4版）

本报讯 为深入学习习近平总书
记关于全面从严治党和反腐败斗争
的重要讲话精神，全面贯彻落实国务
院第三次廉政工作会议精神、市政府
党风廉政建设工作会议精神，推动区
政府系统全面从严治党和党风廉政
建设工作走深走实，2月7日上午，区

政府党风廉政建设工作会议召开。
区委副书记、区长周海鹰主持会议并
讲话，副区长王浩、吴雷出席。

周海鹰指出，要提高政治站位，坚
定党风廉政建设的决心信心。持续推
动中央、我市和区委的部署要求往心
里去、往深里走、往实处落，把严的基

调、严的措施、严的氛围落实到区政府
工作全过程各方面，以更加强烈的政
治自觉、思想自觉、行动自觉，以更加
彻底的自我革命精神，坚决打好党风
廉政建设的攻坚战、持久战、总体战。

要准确把握任务，主攻党风廉政
建设的重点难点。坚持政治引领，狠

抓贯彻落实，以善作善成、实干实效诠
释对党忠诚、为民尽责。增强法纪意
识，强化制度执行，进一步深化依法
行政，严肃财经纪律，确保有限的财
政资金高效使用、规范运行。提升行
政效能，激发发展活力，持续优化营
商环境，打造充满暖意、（下转第4版）


